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看板招商

□黑龙江日报全媒体记者
王白石 王宗华

招商引资，要紧盯全省
“大盘子”，找准对接“4567”
产业的契合点；

要用心思“招”“引”高
技术、高成长、高附加值的

“三高”企业和领军企业；
要在北京、上海、深圳

设立三个招商小分队，由各
县（区）、各部门派出专人负
责招商……

近日，鹤岗市召开招商
引资推进会，提出锁定重点
产业、地区和企业放招，找
准问题，厘清责任，健全机
制，通过招商引资实现捷径
赶超，自加压力，奋力突围。

招大引强
突出鹤岗特色

鹤岗市委书记在推进
会上先说差距，再说责任意
识，一针见血点出问题所
在。带领大家客观分析问
题和短板，提出以“等不起”
的紧迫感，全面改进招商工
作，切实增强责任意识、超
前意识，敢闯敢试，直面问
题，以高质量招商引资推动
高质量发展。

紧盯全省产业“大盘
子”，找准鹤岗市对接“4567”
产业的契合点，确保项目获
得省相关部门支持，提高招
商引资的成功率。

结合打造“北药种植基
地和集散基地”契机，谋划
适宜鹤岗生物经济基础的
中药种殖、加工等项目尽快
落地。紧扣“石墨”“现代农
业”等优势产业，储备一批
提升产业链和价值链的好项

目。按照“招龙头、引上游、接下游、带配套、
促集群”思路，引进一批产业关联度高、投资
规模大、市场前景好的优质项目。依托“两江
一岭”绿色食品加工基地，开发米糠油、谷维
素等系列下游产品，实现由“大粮仓”到“大食
物观”的跨越。

靶向聚焦
派驻招商团队

即将通车的高铁和机场建设，给鹤岗带
来了招商的底气和资源。围绕重点地区招
商，为深度融入区域经济圈赋能。在全市招
商推进会上，鹤岗市公布在北京、上海、深圳
派驻招商小分队的计划，各小分队将精准掌
握重点地区资本和投资趋势、产业转移趋向
等，对接“四大经济圈”，在京津冀、长江经济
带、环渤海地区和粤港澳大湾区招商，实现产
业“无中生有”，与部分发达地区产业转移有
效承接，让新兴产业落地生根。

围绕重点企业招商，鹤岗大胆提出要用
恒心招引煤化工、石墨新材料、现代农业等领
域的“六强”和“三高”企业，使其成为引领鹤
岗产业转型升级的主力军。

跳起摸高
压紧压实责任

高质量招商目标的实现，离不开健全机
制的保障。

压紧压实责任。招商引资推进会要求各
级党委政府，要把招商引资纳入“四个体系”，
坚持党政同责，形成“一个项目、一个领导、一
套专班、一套方案、一抓到底”的落实体系，确
保每个项目有人包，有人管，有人落实。市级
领导要发挥头雁作用，每名市领导包联5户以
上重点企业，确保招引项目尽快落实落地。
各县（区）党政“一把手”要履行“第一责任人”
责任，对大项目要亲自研究、部署和推进。各
职能部门要强化协同配合，进一步简化手续、
优化流程，为项目落地提供全要素保障。

明确目标任务，跳起摸高，全力完成年度
招商目标。今年，鹤岗细化分解了全市招商
引资任务，同时，增加了数字经济、生物经济、
冰雪经济、文化创意产业招商工作专班，专班
由11个扩充到17个。

健全考核机制。建立招商引资通报和统
计制度，实行“晾晒”考评机制，开展“月调度、
季评价、年考核”，每月将各县区招商引资完
成情况排名，列出“红黑榜”。连续两个月登

“黑榜”的，由负责督考的市级领导约谈，连续
三个月的由市纪委书记约谈，连续四个月的
由市委书记约谈。把考核结果与干部选拔任
用、教育培养、监督管理相挂钩，努力营造良
好发展环境。
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东宁市中药材进出口产业基地建设项目

建设规模及内容：主要建设进出口中药材
大市场，东宁种植中药材基地、境外种植基地，
新建道地中药材初加工厂。

投资额：10.8亿元
承接载体：东宁市绥阳镇食品加工园区
联系单位：东宁市农业局
联系人：王晓艳 15146310590

年产10万吨速冻食品生产基地项目

建设规模及内容：拟建成年生产能力10万
吨速冻食品生产线。其厂房、卫生设施、生产设
备、生产工艺技术等完全按照国家食品生产相
关标准建设。项目拟分两期建设，一期主要是
园区内厂房的装修、改造和原材料基地的建设，
建设期为6个月；二期根据产品的产销情况，扩
建厂房，加大生产量。

投资额：3.6亿元
承接载体：牡丹江经济技术开发区
联系单位：牡丹江开发区投资服务有限公司
联系人：滕雷 15174678111

牡丹江市
投资机会清单

广西壮族自治区投资促进委员
会于近日印发了《广西“招商引资政
策落实年”工作方案》，要求发挥广西
优惠政策叠加优势，用好各项政策，
加大招商引资力度，进一步把政策红
利转化为实实在在的资金和项目。

自治区投资促进委员会已对广西
25个行业主管部门出台的政策文件进
行系统梳理，汇总集成了干货满满的
优惠政策100条及其实施细则，确保每
条政策不仅可操作可兑现，且具有比
较优势，更有可能吸引企业。同时，工
作将重点面向农业、工业、服务业、新
兴产业、要素保障、开放平台、产业园
区等重点产业释放优惠政策红利。

综合运用智桂通、广西数字政务
一体化平台向企业精准推送政策，充
分发挥全区 166支驻点招商工作队
的作用，为粤港澳大湾区、长江经济
带、京津冀等重点区域重点目标企业
推送政策。将优惠政策运用到专题
招商等重点活动中，持续拓宽政策推
送运用的场景和渠道。

信息来源：广西新闻网

用政策红利
换资金和项目

本报讯（汤稀博 黑龙江日报全媒体记者刘
剑 邵晶岩）日前，黑河市爱辉区政府与中国电建
市政建设集团就建设抽水蓄能电站项目签订合作
框架协议。双方表示将以信息共享、资源共用、相
互支持、优势互补的合作方式，在广度和强度上深
化合作。

黑河市爱辉区水能资源富集，开发潜力巨
大。爱辉区委主要领导表示，将对标一流营商环
境，以最真挚的诚意、最精准的服务、最优良的作
风，努力为企业提供“保姆式”“朋友式”的全方位
服务。要求各相关部门积极发挥各自职能作用，
按照洽谈达成的意向，为企业开展业务提供必要
帮助和支持，助力企业放心投资、安心发展，争取
早日完成项目落地投产，实现互利共赢。签约双
方表示，将发挥各自优势，不断深化交流，争取在
更多领域达成合作意向和共识，实现共同发展。

企业方负责人表示，将以此次成功签约为新
起点，充分发挥集团在投资、规划、设计、施工和运
维管理等方面的综合实力和竞争优势，积极为爱
辉区全面振兴全方位振兴贡献力量。

抽水蓄能电站项目
将落户爱辉

看点招商 外来企业在龙江

引一鱼一企引一鱼一企生长
带一县一业带一县一业兴旺

“争取让‘杜尔伯特大银鱼’成为县里又一个
国家地理标志产品，这对我们自治县水产品再上
一个新台阶，太重要了！”

近日，当记者来到杜尔伯特蒙古族自治县采
访时，县水产总站站长梁辉正在“申标”工作中忙
碌着。他说，这条招商引资来的大银鱼在杜尔伯
特落户20多年了，如果能成为地理标志产品，县志
都要记上一笔。

自2016年杜尔伯特被中国水产流通与加工
协会授予“中国大银鱼第一县”称号以来，2021年
经过复审，杜尔伯特再次稳挂大银鱼生产“全国第
一”的金字招牌。一条招商引资带来的大银鱼，搅
动杜尔伯特的水产业风生水起。

今年，我省提出招商引资3年突破10000亿
目标，杜尔伯特大银鱼堪称招商引资成功范例，
值得借鉴。

其实，直到上个世纪 90年代，杜尔伯特的广大湖泡水
面中还没有大银鱼这个种群。1996年，长江水产有限公司
以银鱼卵粒投放作为开发、养殖的投资，杜尔伯特龙虎泡
（大龙湖）渔场负责养殖水面及其管理保护，联营开发寒冷
地带银鱼的繁育和生产。

1999 年，黑龙江省政府组织省内各县赴南方招商引
资，在黑龙江有投资合作经验的江苏常州长江水产有限公
司出现在招商现场，引起了我省招商人员的极大关注，当即
和这家公司签下一份招商投资协议。2000年1月杜尔伯特
蒙古族自治县同江苏常州长江水产有限公司按协议签订了
投资合作合同。双方在合同中约定：“充分开发、利用水利
资源，促进当地水产资源有效增值，大力发展高科技、高产
量、高效益的出口创汇优良品种……联合在连环湖、龙虎
泡、卧牛泡、齐家泡水域内开发养殖大小银鱼。”

一个鱼的种群，从无到有，从有到“中国第一”，是靠一
颗鱼卵一颗鱼卵的人工增殖、靠大量的资金投放、靠投资双
方水产人辛苦20多年劳作得来的。

长江水产有限公司总经理单金根说，杜尔伯特荣获“中
国大银鱼第一县”，凭借的是得天独厚的自然优势和名列全
国前列的产量,但这些都离不开当地政府的重视、技术的支
撑和对品牌效益的扶持。杜尔伯特高度重视大银鱼产业发
展，多年来陆续制定了《大银鱼产业管理规范》，出台了《大
银鱼行业自律公约》,并与水产相关科研院所建立合作关
系，在大银鱼移植、健康生产、质量控制等方面提供了强有
力的技术支持。

持续持续
投资投资 带来年产值上亿元

单金根1996年从江苏太湖之滨来到杜尔伯特，几乎
每年都有半年时间在这里做大银鱼的鱼卵粒投放、孵化、
检测工作，确保大银鱼能在这里的水域生长、增殖。

单金根是搞水产移植技术的，他带领长江水产有限
公司做银鱼移植增殖研究，做生产、加工、销售，在全国拥
有1000多万亩银鱼生产合作基地，公司与中囯水产科学
研究院淡水渔业研究中心、北京大学等科研院校有着密
切合作，拥有银鱼受精卵采集和孵化的发明专利，其科研
团队承担着江苏省科技厅“优质银鱼种质资源库建立及
良种选育”项目。

单金根自上世纪九十年代初开始搞大银鱼移植增殖
研究后，就再也没有与这项工作分开过。30多年来他将
大银鱼先后移植到广东、新疆、内蒙古以及黑龙江等地，
从孵化到养殖技术，样样精通、亲力亲为。

说起大银鱼与杜尔伯特结缘，单金根由衷地感慨。
他说，当初选择杜尔伯特水域投放大银鱼，是看重了这里
水质肥美、水域资源丰富，有着得天独厚的自然条件，而
来到这之后，当地县政府不断加大力度的招商引资政策
扶持，是企业能扎根此地 26年、并在此繁衍生息的更主
要原因。

大银鱼在杜尔伯特的移植增殖经历并不是一帆风
顺。单金根清楚地记得，2000年银鱼卵3分钱一粒，公司
当年在杜尔伯特龙虎泡（大龙湖）水面投放了 6.15亿粒，
价值人民币1845万元，可是当年和之后的几年都没有形
成银鱼量产。就这样，连续9年投资投放鱼卵，都没有见
到效益回报。直到 2009年秋天，令人兴奋的时刻来了
——龙虎泡（大龙湖）收获银鱼173吨！多年的投入首次
见到了回报。2010年秋季，龙虎泡（大龙湖）16.4万亩水
面再获丰收，出产大银鱼635吨。从此，杜尔伯特成为大
银鱼在高寒地区成功繁育的典范。

如今，杜尔伯特已形成大银鱼生产、加工、冷藏、销售
产业链,大银鱼产业成为杜尔伯特县域特色经济产业之
一。据县水产站总站统计，该县大银鱼年产量稳定在
1500吨以上，占全国总产量的 30%，出口日本、韩国等国
家和地区，占全国大银鱼出口总量的 50%。2021年全县
大银鱼产量突破了2000吨大关，实现产值上亿元。

□文/摄 黑龙江日报全媒体记者 张长虹

江苏常州长江水产有限公司用 26年投资黑龙江的
实践表明，以科研专利技术和稳定的资金投入专注一地，
企业得效益，也给当地经济社会带来大发展。

为了企业能扎根杜尔伯特，谋求长远发展，2017年，
长江水产有限公司在杜尔伯特注册成立了“百湖润泽生
物工程有限公司”，2020年，百湖润泽生物工程有限公司
将杜尔伯特产出的大银鱼成功出口日本。

“每年一到七八月份，县里各大宾馆都住得满满的，
全国的渔业客商齐聚这里，进货、洽谈、谋求合作。每年
全国的大银鱼指导价格都由我县发布。2020年我县还
被国家农业农村部授予‘国家级渔业健康养殖示范县’称
号。”梁辉说。

在长江水产的带动下，杜尔伯特全县目前共有10余
个水面养殖大银鱼，总面积达到 65万亩，占全县可养鱼
水面的 39%，人工繁殖大银鱼受精卵 50亿粒。目前，近
万平方米的大银鱼冷库和加工车间已在杜尔伯特拔地而
起，自动洗鱼生产线也已上马，冷冻及晾晒两种加工大银
鱼方式运营成熟。

中国水产流通与加工协会银鱼分会会长单峻峰在接
受采访时表示：“通过黑龙江与江苏两省水产技术与资源
的匹配，大银鱼招商引资项目受到杜尔伯特蒙古族自治
县县委县政府的高度重视，出台一系列扶持政策，使大银
鱼成功‘南鱼北移’到黑龙江。未来，我们期待将这项产
业进一步梳理成‘链’，搭建种质资源库，并在产品精深加
工上加大投入，争取把大银鱼的全产业链发展起来，真正
做到让湖水生金。”

全全““链链””
发展发展 稳稳掌握行业话语权
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夏日杜尔伯特龙虎泡夏日杜尔伯特龙虎泡（（大龙湖大龙湖））景色景色。。

大银鱼收获时节大银鱼收获时节。。受访企业提供受访企业提供

杜尔伯特大银鱼冷库加工车间杜尔伯特大银鱼冷库加工车间。。

单金根在捕捞作业船上单金根在捕捞作业船上。。

杜尔伯特大银鱼杜尔伯特大银鱼。。


